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VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO DI FACOLTA' DI FARMACIA 

DEL GIORNO  22  MAGGIO  2008  

Il giorno  22 Maggio 2008, alle ore  17.00, nell'Aula Magna  della Facoltà di Farmacia 

si è riunito, in seguito a convocazione del Decano, il Consiglio di Facoltà di Farmacia 

dell'Università degli Studi di Bari. 

Sono presenti: 

n. 16  professori ordinari  su 18  aventi diritto 

n. 17  professori associati  su 29  aventi diritto  

n. 29 ricercatori  su 41 aventi diritto 

n. 6  rappresentanti degli studenti su 13 aventi diritto 

n. – rappresentanti del personale tecn.-ammin. su 3 aventi diritto 

Viene riportato l’elenco dei presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A). 

Professori Ordinari P AG A 
 
1) ALTOMARE Cosimo X     
2) AVATO Pinarosa X 
3) BERARDI Francesco X   
4) CAROTTI Angelo X   
5) CONTE Diana X 
6) DE LUCA Annamaria X 
7) de PALMA Mauro  X   
8) DE VITO Danila  X   
9) DI NUNNO Leonardo X   
10) FERAPPI Marcello X     
11) FLORIO Saverio X  
12) FRANCHINI Carlo X  
13) MARESCA Luciana X   
14) NATILE Giovanni X  
15) PALMIERI Ferdinando X  
16) PERRONE Roberto X 
17) STIPANI Italo X  
18) TRAPANI Giuseppe X 
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Professori Associati P AG A 
   
1) BELLOTTI Roberto X   
2) CAMPAGNA Francesco  X 
3) CAPRIATI Vito X  
4) CARRIERI Antonio X  
5) CELLAMARE Saverio   X 
6) COLABUFO Nicola   X 
7) COLUCCIA Mauro X   
8) CORBO Filomena X 
9) DE LAURENTIS Nicolino X 
10) DESAPHY Jean-François X 
11) FERORELLI Savina  X   
12) FIERMONTE Giuseppe X 
13) FRAGALE Carlo  X 
14) FRANCO Massimo X  
15) GALLUCCI Enrico   X    
16) IACOBAZZI Vito X   
17) LATROFA Andrea X    
18) LENTINI Giovanni   X 
19) LEOPOLDO Marcello   X 
20) LOGRANO Marcello   X  
21) LOIODICE Fulvio X 
22) LUISI Renzo X 
23) OTTOLINO Sabino X   
24) PACIFICO Concetta  X   
25) PREZIOSO Girolamo X   
26) SCALERA Vito   X 
27) SCILIMATI Antonio X 
28) TRICARICO Domenico X 
29) VITALI Cesare  X   
 
Ricercatori P AG A 
 
1) AGRIMI Gennaro X 
2) ARGENTIERI Maria Pia X 
3) ARMENISE Domenico   X   
4) ARNESANO Fabio X 
5) CALVELLO Rosa X 
6) CARBONARA Giuseppe  X  
7) CAROCCI Alessia X 
8) CATALANO Alessia X 
9) CATTO Marco   X 
10) CELLUCCI Carla   X   
11) CIANCIARULO Rosalba X 



Verbale CdF Farmacia 22/5/2008 pag. 3 

12) CUTRIGNELLI Annalisa X 
13)  DE BELLIS Michela   X  
14) DE CANDIA Modesto X 
15) DE GENNARO Leonardo X 
16) DENORA Nunzio X  
17) DE PALMA Annalisa X 
18) FRACCHIOLLA Giuseppe X 
19) GIOVINE Maria   X 
20) INTINI Francesco P. X 
21) LACIVITA Enza   X 
22) LAGHEZZA Antonio X 
23) LAQUINTANA Valentino X 
24) LEONETTI Francesco X  
25) LIANTONIO Antonella X 
26) LOPEDOTA Angela A. X 
27) MALLAMACI Rosanna   X 
28) MANDRACCHIA Delia X   
29) MARGIOTTA Nicola X 
30) MELE Antonietta X 
31) NICOLOTTI Orazio X 
32) PALLUOTTO Fausta  X 
33) PERNA Filippo Maria X 
34) PERRONE Maria Grazia X  
35) PIERNO Sabata X  
36) RIZZO Caterina  X  
37) ROSATO Antonio  X 
38) TODISCO Simona X  
39) TRAPANI Adriana X 
40) VITALE Paola X 
41) VOZZA Angelo   X 
 
Rappresentanze P AG A 
 
a) Studenti 
1) BOTTALICO Michele   X    
2) CATAPANO Alberto X    
3) DE VITTORIO Cristina X    
4) DIPIETRO Giovanni X    
5) LEONETTI Fabio   X 
6) MONTICELLI  Diego   X   
7) NANNAVECCHIA Mario X   
8) NUNNARI Tiziana X 
9) POMARICO Francesco   X 
10) PENNELLA Francesca   X 
11) PROSCIA Alessandra X 
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12) STALLONE Marianna   X 
13) TAVERNA Marcello   X 
 
b) Personale tecnico-ammin.  
1) BIANCO Francesca   X   
2) CAPUTO Gennaro   X 
3) POROPAT Luigia   X 
 

Presiede il Consiglio il Decano, prof. Ferdinando Palmieri. Funge da segretario la 

prof.ssa  De Luca Annamaria. 

E' altresì presente, regolarmente convocata, la dr.ssa Annunziata Celiberti in qualità di 

responsabile della Segreteria di Presidenza della Facoltà con il compito di assistenza 

alla redazione dei processi verbali dei Consigli di Facoltà, come previsto dall'art. 63, 

comma 7, del Regolamento Generale di Ateneo.   

Constatata la presenza del numero legale, il Decano dichiara valida l'adunanza e dà 

inizio alla discussione dell’unico argomento  all' 

ORDINE DEL GIORNO 

Adempimenti per l’elezione del Preside della Facoltà di Farmacia per il triennio 

2008-2011: 

a) presentazione delle candidature  

b) composizione del seggio elettorale 

 
 

Il Decano, prof. Palmieri, ricorda che il giorno 19 giugno 2008 avrà luogo la votazione 

per l’elezione del Preside di Facoltà per il triennio 2008-2011. Sottolinea che tutte le 

procedure preliminari alla votazione sono in armonia con il Regolamento Generale di 

Ateneo. Comunica di aver ricevuto le linee programmatiche dai proff. Conte e Natile  
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nei giorni scorsi  e dal prof. Perrone poco prima dell’inizio della presente seduta. Chiede 

se vi sono altre candidature.  

Non essendovi altre candidature, il decano sottolinea che  si potranno votare solo i tre 

candidati sopra citati e che questi, in qualunque momento, fino all’ apertura del seggio 

elettorale, potranno ritirare la propria candidatura dandone comunicazione per iscritto al 

decano stesso; la Segreteria di Presidenza provvederà a rendere pubbliche le candidature 

ed eventuali ritiri mediante affissione all’albo della Facoltà.  Aggiunge che i candidati 

possono proporre al decano ulteriori incontri con i Componenti della Facoltà; invita i 

candidati ad esporre in maniera ampia le proprie linee programmatiche ed a chiarirle, se 

ritengono opportuno, con qualche breve considerazione e precisa che la riunione odierna  

ha un significato di comunicazione per tutti i Componenti della Facoltà che, alla fine 

delle relazioni,  potranno rivolgere domande ai candidati.  

Seguendo l’ ordine alfabetico, il decano invita la prof.ssa Conte ad esporre il suo 

programma. 

La prof.ssa Conte dà lettura delle linee programmatiche che accompagnano la sua 

candidatura alla Presidenza della Facoltà di Farmacia e che sono riportate in allegato. 

Esse riguardano: 

- costituzione di un tavolo permanente di lavoro che affianchi il Preside in attività 

istruttorie e programmatiche; 

- armonizzazione dei percorsi formativi (nell’ambito di ciascun anno di corso ed in 

senso longitudinale) mediante revisione dei contenuti dei corsi; 

- creazione di spazi per attività di laboratorio/esercitazionale intra- ed inter-corsi; 
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- incremento e valorizzazione delle esperienze di internazionalizzazione a livello pre- e 

post-laurea; 

-  attivazione di Master post-universitari di secondo livello; 

- incentivazione  delle collaborazioni trasversali tra i diversi gruppi di ricerca presenti in 

Facoltà ed utilizzazione al meglio delle facilities presenti nei vari Dipartimenti; 

- apertura all’esterno della Facoltà attraverso la istituzione di  nuove sedi e avvio di 

rapporti con le istituzioni presenti sul territorio per aumentare la spendibilità del titolo 

dei nostri laureati. 

Il decano invita il prof. Natile ad esporre il suo programma. 

Il prof. Natile dà lettura delle linee programmatiche che accompagnano la sua 

candidatura alla Presidenza della Facoltà di Farmacia e che sono riportate in allegato. 

Esse riguardano: 

- il metodo partecipativo di conduzione della Facoltà; 

- la qualità della formazione universitaria necessaria per una buona spendibilità del 

titolo di studio; 

- un'ampia ed articolata offerta formativa post lauream; 

- un collegamento propositivo col mondo della professione; 

- un'apertura sul territorio che intercetti la crescente richiesta di offerta formativa; 

- un'attenzione ai problemi del sistema universitario nazionale ed al contesto 

internazionale. 

Il decano invita quindi il prof. Perrone ad esporre il suo programma. 
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Il prof. Perrone dà lettura delle linee programmatiche che accompagnano la sua 

candidatura alla Presidenza della Facoltà di Farmacia e che sono riportate in allegato. 

Esse riguardano: 

- concretezza  ed  efficacia nell’azione e rispetto di regole e criteri condivisi, 

nell’esclusivo interesse e garanzia di tutte le componenti della Facoltà; 

- incentivazione della comunicazione tra le diverse componenti della Facoltà  ed in 

particolare intra- ed inter-SSD; 

- utilizzazione dei contributi degli studenti iscritti finalizzandoli ad iniziative mirate ad 

un effettivo miglioramento della didattica nella Facoltà e nell’interesse precipuo degli 

studenti; 

- miglioramento dell’offerta formativa anche con presenza della Facoltà in altra sede del 

territorio Regionale; 

- valorizzazione della Facoltà di Farmacia di Bari quale seconda Facoltà tecnico-

scientifica per numero di studenti iscritti. 

Il decano, dopo aver sottolineato che dalle relazioni dei candidati è emersa la richiesta 

di una maggiore comunicazione tra  le varie componenti della Facoltà, apre il dibattito. 

Il prof. Di Nunno chiede come si collega la carenza di personale docente della Facoltà 

di Farmacia con l’apertura di nuove sedi auspicata dai candidati. 

Il prof. Perrone risponde che la carenza di personale docente non è sintomatica solo 

della Facoltà di Farmacia per cui l’apertura di nuove sedi risulterà difficile non solo per 

noi ma  anche per le altre Facoltà. 

Il prof. Natile ritiene che l’apertura di nuove sedi, inizialmente a costo zero, debba 

garantire  una didattica  di qualità che salvaguardi le competenze dello studente. 
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La prof.ssa Conte ritiene che l’apertura di nuove sedi consentirebbe una migliore 

distribuzione degli studenti sul territorio.  

Il prof. Palmieri aggiunge che, come Facoltà di Farmacia, dobbiamo essere preparati a 

tale operazione e rivolgerci anche agli Enti locali per avere delle risorse.  

Il prof. Iacobazzi ritiene che l’elezione del Preside rappresenti un momento importante 

per la Facoltà; aggiunge di aver rilevato nelle relazioni dei tre candidati molti aspetti 

comuni: chiede pertanto come pensano di  concretizzarli sul piano pratico per evitare 

che siano solo enunciazioni di principio.   

Il prof. Perrone ritiene che le componenti della Facoltà debbano incontrarsi e trovare dei 

criteri. 

La prof.ssa Conte ricorda di aver accennato nella relazione ad un tavolo di lavoro che 

sia espressione di tutte le componenti della Facoltà; ritiene fondamentale lo scambio 

continuo di opinioni. 

Il prof. Natile condivide quanto espresso dai proff. Perrone e Conte e, pur sottolineando 

di avere a cuore l’idea della democrazia diretta, auspica che si possa costituire un 

gruppo ristretto che, dopo aver esaminato e studiato le varie problematiche, possa 

portare in Consiglio di Facoltà delle proposte. 

Il rappresentante degli studenti, sig. Catapano  produce il seguente intervento: 

“ A nome di tutti i nostri colleghi studenti della Facoltà di Farmacia, che 

rappresentiamo in questo Consiglio, vorrei chiedere ai candidati Presidi come 

intendono risolvere i problemi che purtroppo caratterizzano la nostra Facoltà.  

Innanzitutto la questione delle aule e della biblioteca, indubbiamente inappropriate per 

il gran numero di iscritti alla nostra Facoltà. Infatti l’esiguo numero di posti disponibili 
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e gli orari della nostra biblioteca, costringono molti ragazzi ad usufruire degli spazi 

delle altre Facoltà del Campus. La totale assenza di partecipanti al progetto Erasmus, 

che ci penalizza a livello europeo: siamo infatti l’unica Facoltà in Italia a non usufruire 

di tale progetto. L’inadeguatezza del numero di appelli utili e la necessità di una 

revisione dei programmi d’esame, da intendere non come un tentativo di facilitare il 

conseguimento della laurea, ma come la voglia di aumentare il numero degli studenti 

che riescono a laurearsi in tempo. L’utilizzo improprio dei fondi per il miglioramento 

della didattica, che spesso hanno costretto gli organi centrali d’Ateneo a bocciare o 

rimandare le proposte presentate dalla nostra Facoltà. L’enorme numero di studenti 

che non supera le prove scritte d’esame, e del quale non esiste certificazione, e la 

mancanza di controllo dei verbali d’esame “. 

Il prof. Natile risponde che la costruzione della terza ala del Palazzo sarà certamente 

destinata all’incremento di aule e servizi igienici, che la richiesta di riorganizzazione 

degli appelli d’esame è abbastanza sensata a condizione che venga introdotta una 

finestra di sospensione dell’attività didattica, che la proposta di monitorare l’andamento 

delle prove scritte è accettabile. Per quanto riguarda il problema Erasmus, è 

indispensabile che lo studente concordi in anticipo con la Facoltà di appartenenza i 

programmi dei corsi che intende frequentare presso la Facoltà ospitante.  

Il prof. Perrone risponde che sarà possibile aumentare il numero di posti a sedere in 

biblioteca utilizzando come vano lettura il seminterrato della biblioteca stessa, che è 

necessario rivedere l’organizzazione degli appelli d’esame per abbattere il numero di 

studenti fuori corso, che il problema Erasmus va affrontato puntando su obiettivi 

minimali che diano la possibilità di convalida di 3-4 esami, che per l’utilizzo dei fondi 
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del miglioramento della didattica si è espresso il Consiglio di Amministrazione 

fornendo degli indicatori.  

La prof.ssa Conte risponde che il programma Erasmus è uno dei punti della sua 

relazione: bisogna utilizzare i rapporti internazionali di ciascun docente; auspica un 

maggiore contributo da parte degli studenti per l’utilizzo dei fondi del miglioramento 

della didattica; per la riorganizzazione degli appelli d’esame propone una breve 

parentesi di sperimentazione per valutare se si tratta di un miglioramento o meno. Invita 

infine gli studenti a un maggiore impegno nella vita universitaria per ottenere un 

prodotto migliore. 

Il prof. Altomare ringrazia il Decano per aver offerto questa occasione di dialogo. Per 

quanto riguarda la gestione della Facoltà  chiede ai candidati di chiarire le funzioni della 

Giunta di Facoltà (organismo al quale hanno fatto cenno come tavolo di lavoro, 

cogestione, ecc.) e  della Commissione didattica. 

La prof.ssa Conte ritiene che il tavolo permanente di lavoro possa identificarsi nella 

Giunta di Facoltà, e che la Commissione didattica debba svolgere attività di 

coordinamento tra le varie commissioni di Facoltà.  

Il prof. Perrone ritiene che la Giunta debba essere l’organismo di conduzione politica 

della Facoltà mentre la Commisione didattica deve svolgere  compiti inerenti 

l’autovalutazione. 

Il prof. Natile risponde che l’obiettivo fondamentale della Facoltà deve essere la 

qualificazione: lo studente deve uscire dal corso di laurea ben preparato e in grado di 

confrontarsi con il resto del mondo. Assicura che la  Facoltà di Farmacia  da un punto di 

vista scientifico è ben quotata sia a livello nazionale che internazionale. Ritiene che lo 
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scambio di studenti Erasmus è avvenuto, anche se limitato per il mancato 

riconoscimento degli esami; ritiene, inoltre, che il compito della Commissione didattica, 

investita solitamente di problemi impropri, debba essere il  monitoraggio della qualità e 

che tutti gli Organi collegiali debbano essere utilizzati al meglio.  

Il prof. Latrofa ritiene che le linee programmatiche esposte dai candidati siano tutte 

ottimali ma in linea con il passato mentre si aspettava proposte diverse soprattutto 

nell’ambito dell’attività didattica  e della valutazione della qualità.  

Il prof. Florio ritiene che l’attività didattica e di ricerca siano compenetranti ed auspica 

che gli studenti possano avvicinarsi di più a quest’ultima. Fa presente che i laureati in 

CTF si confrontano con il mondo del lavoro dopo aver trascorso un periodo molto 

breve, per la carenza di spazi e risorse, in un laboratorio di ricerca per lo svolgimento 

della tesi sperimentale: tale difficoltà può essere superata con la programmazione del 

numero delle immatricolazioni. Per quanto riguarda le aule, il prof. Florio ritiene che in 

questi ultimi anni è stato fatto ben poco per migliorarne le condizioni ed auspica che il 

prossimo Preside prenda a cuore questo problema. 

Il prof. Perrone fa presente di aver insistito nella sua relazione sul problema della 

comunicazione; auspica una maggiore integrazione soprattutto tra i docenti più giovani 

attraverso incontri frequenti. Ritiene improcrastinabile  un intervento migliorativo per le 

aule e per l’atrio antistante le aule esterne.   

Il prof. Natile concorda con gli interventi precedenti circa la situazione delle aule ed 

auspica che quanto prima possa essere migliorata; per quanto riguarda la ricerca si 

dichiara disponibile alle collaborazioni con docenti di altri Settori disciplinari. 
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La prof.ssa Conte ritiene che le aule costituiscano un problema di assoluta importanza. 

Propone di individuare un gruppo di persone che possa occuparsi di questioni 

specifiche. Per quanto riguarda la ricerca ricorda che periodicamente il settore di 

farmacologia organizza dei seminari di cui viene data comunicazione a tutti i 

componenti della Facoltà. 

Il prof. Franchini si congratula con i tre candidati per le linee programmatiche 

condivisibili; chiede come pensano di abbattere le barriere nei confronti di altre Facoltà, 

come ad esempio Biotecnologie, e suggerisce di considerare gli sbocchi professionali 

dei laureati della Facoltà di Farmacia alla luce del nuovo DM 270 e di rivalutare il 

concetto dei CFU. Per quanto riguarda l’Erasmus, assicura che un gruppo di docenti in 

Facoltà cura, in qualità di coordinatori del progetto, i rapporti con Università della 

Spagna, Danimarca e Malta. 

La prof.ssa Conte risponde che il problema dei CFU deve essere affrontato per trovare 

una soluzione condivisa e utile agli studenti. Ricorda che la Facoltà di Farmacia, pur 

essendo una Facoltà multidisciplinare, è incentrata sul farmaco e le competenze in tale 

settore non devono sfuggire a favore dei biotecnologi. 

Il prof. Natile commenta che le Facoltà devono dare agli studenti competenze adeguate 

per confrontarsi con il mondo del lavoro, competenze che, se necessario, vanno anche 

richieste all’esterno  vincendo la tendenza  a farsi tutto in casa. 

La studentessa De Vittorio “ritiene sia importante e necessaria la revisione e 

l’armonizzazione dei programmi d’esame con l’obiettivo di evitare lo studio di 

concettualita’ teoriche già acquisite nei precedenti esami sostenuti dallo stesso 

studente. Suggerisce la sostituzione di tali concetti con nozioni che possano elevare 
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maggiormente la caratura della preparazione tecnico-scientifica e professionale dei 

futuri laureati”. 

I tre candidati rispondono che il coordinamento dei programmi d’esame deve essere 

affrontato nell’ambito della Commissione didattica, tenendo presente il principio che la 

preparazione si realizza attraverso gradi diversi del sapere. 

Il prof. Carotti ritiene che la nuova presidenza, considerando che gli sbocchi 

professionali nelle farmacie si stanno riducendo, debba stimolare gli studenti a trovare 

sbocchi  diversi e innovativi.  

Conclusi gli interventi, il Decano rileva  che dal dibattito sono emersi tanti spunti di 

riflessione e che i candidati hanno dato piena disponibilità a lavorare nell’interesse della 

Facoltà e di tutte le sue componenti. 

Invita poi il Consiglio a procedere alla designazione dei componenti del seggio 

elettorale che, secondo l’art. 37 comma 6 del Regolamento Generale di Ateneo, sarà 

costituito da un Presidente, scelto tra i professori di prima fascia,  due scrutatori, scelti 

tra i  professori di seconda fascia e i ricercatori, e un Segretario, scelto tra il personale 

tecnico-amministrativo.  

Dopo breve dibattito, vengono designati: 

il prof.  Italo Stipani,  ordinario, con funzione di Presidente 

il prof.  Nicola Colabufo, associato, con funzione di scrutatore 

il dr. Leonardo Degennaro, ricercatore, con funzione di scrutatore 

la dr.ssa Annunziata Celiberti,  amministrativo, con funzione di  Segretario. 
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La seduta viene tolta alle ore 19,50. 

IL DECANO      IL SEGRETARIO 

(Prof. F.PALMIERI)     (Prof.ssa A.DE LUCA) 

 

 

 

 

 

 


